
 
 

 
 

Celebración del 50 Aniversario del Colegio de 
Ciencias Económicas • 16, 17 y 18 de octubre 2019 

Centro de Convenciones 
 
Las actividades de celebración del 50 Aniversario del Colegio 
de Ciencias Económicas se llevaron a cabo los días 16, 17 y 18 
de octubre en el Centro de Convenciones con el evento que 
convocó a reconocidos expositores nacionales e internacionales 
de gran nivel profesional y trayectoria en la vida empresarial, 
académica y gestión pública. La amplia audiencia, compuesta 
por colegiados e invitados especiales llenó por completo el 
salón las tres fechas que duró el evento y gracias a la guía de 
los expositores y el gran dinamismo y calidad de sus 
intervenciones, se construyeron los conocimientos 
imprescindibles para la comprensión de la realidad nacional y 
el rol e impacto del Colegio de Ciencias Económicas en la vida 
nacional. 
 
A continuación, se presenta un resumen de los temas que se 
desarrollaron cada día, así como un esbozo general de cada una 
de las intervenciones de los expositores. 
 
Día 1.  
El peso histórico del Colegio de Ciencias Económicas y su 
visión transformadora para Costa Rica. 
 
Con una numerosa y entusiasta participación de invitados 
colegiados y otros sectores el primer día inició con el 
conversatorio de nuestro presidente Sr. Ennio Rodríguez y el 
reconocido periodista Henry Rodríguez, en el cual se abordó el 



 
 

 
 

tema El Colegio de Ciencias Económicas como partícipe del 
desarrollo de Costa Rica. De este diálogo podemos extraer el 
papel relevante del Colegio como referente de los temas 
nacionales y su capacidad para convocar sectores 
gubernamentales, empresariales y académicos para la 
discusión de temas que requieren decisiones políticas, 
administrativas y de investigación, dejando su impronta 
indeleble en la vida del país durante sus 50 años de existencia. 
Igualmente, se destacó el protagonismo y fortalecimiento que 
ha tenido el Colegio fuera del área metropolitana con la 
consolidación de las Sedes Regionales que hoy lo 
retroalimentan y vitalizan facilitando su incidencia a todo lo 
ancho del país. 
 

 
 



 
 

 
 

Bajo el lema El Colegio de Ciencias Económicas abanderado del 
ascenso del poder femenino, se desarrolló el segundo 
conversatorio de la mañana a cargo de mujeres de reconocida 
trayectoria en la vida pública, académica y en medios de 
comunicación. Ante la pregunta ¿Qué es más fácil, llegar arriba 
o mantenerse? doña Pilar Cisneros, quizás la periodista más 
reconocida del país afirmó que es más difícil mantenerse arriba 
y sólo lo logran quienes dan calidad, innovan, se reinventan y 
ofrecen a la gente lo que ésta espera de ellos con valores y 
principios irrenunciables. Por su parte, doña Emilia Navas, 
Fiscala General de la República, sostuvo que es tan difícil llegar 
arriba como mantenerse: cuando el país estaba en una 
encrucijada buscaron una persona con trayectoria limpia para 
recobrar la confianza del país, por eso pensaron en una mujer, 
le dieron las riendas de la Fiscalía General en una época de 
profunda crisis de la institución. Igualmente recalcó que las 
mujeres que llegan arriba deben allanar el camino y dejar la 
puerta abierta a las que vienen detrás, pues no es suficiente 
romper el techo de cristal, hay que dejarlo abierto para que 
otras mujeres puedan pasar también. Johanna Alarcón, de la 
Escuela de Administración Pública de la UCR profundizó en la 
importancia de conocerse a sí misma y en la necesidad de 
desarrollar capacidades para que el aporte de las mujeres lleve 
siempre un sello personal. 
 



 
 

 
 

 
 
Por parte del Poder Ejecutivo tuvimos el honor de escuchar el 
mensaje de la Ministra de Economía Industria y Comercio 
(MEIC), Sra. Victoria Hernández quien manifestó que el 
Colegio nació como una organización de egresados de la 
escuela de Ciencias Económicas de la UCR, que ha velado por 
los intereses de sus profesionales colegiados y se ha convertido 
en una institución referente al aportar una masa crítica que 
influye e incide positivamente en la vida del país. Puntualizó 
que un 54% de colegiados son mujeres y en la importancia de 
identificar las oportunidades para construir agendas 
nacionales aprovechando la credibilidad del Colegio. Se deben 
crear condiciones para el desarrollo de las Pymes a través de la 
interacción del Colegio con el Ministerio, manifestó la Ministra. 
 



 
 

 
 

 
 
El Colegio de Ciencias Económicas como transformador de la 
academia costarricense es el título del conversatorio con el que 
culminó la mañana del primer día y estuvo a cargo de 
representantes de la academia y el Mercado de Valores, 
moderados por José Alberto Carpio Solano, Fiscal del Colegio 
de Ciencias Económicas. 
 
Para Silvia Jiménez, en representación de la empresa Mercado 
de Valores, la industria bursátil y financiera enfrenta uno de 
sus mayores retos por su nivel tecnológico y su carácter cada 
vez más internacional. Se pronostican en el futuro próximo: 
inversiones realizadas por robots, retos demográficos 
importantes caracterizados por mayor transferencia de dinero 
hacia y desde las mujeres, así como cambios en las conductas 
de ahorro de los millennials. Para Silvia los asesores bursátiles 



 
 

 
 

del futuro estarán orientados a la gestión patrimonial que 
requerirá el desarrollo de habilidades distintas. 
 
Por su parte, Leonardo Castellón, Director de la Escuela de 
Administración Pública de la UCR nos recordó el estrecho 
vínculo que existe entre los colegios profesionales y la 
universidad, al ser estos parte de la Asamblea Universitaria, 
participando en la toma de decisiones. Existe una sólida 
relación entre el Colegio de Ciencias Económicas y la Escuela 
de Ciencias Económicas de la UCR por ser esta la que más 
alumnos gradúa cada año dentro de la universidad, de manera 
que la influencia del Colegio es visible tanto por su 
representación como por el debate que propicia acerca de las 
mejoras universitarias en favor de los profesionales que se 
gradúan. 
 
Ha habido una alianza y un importante trabajo en la discusión 
de investigación y análisis de los distintos territorios del país 
que a su vez retroalimentan a la Academia y al Colegio, opinó 
Shirley Benavides, de la Escuela de Economía de la 
Universidad Nacional. Por su parte, el Sr. Sergio Navas, 
Director de la Universidad Fundepos destacó la naturaleza 
pionera del Colegio de Ciencias Económicas dentro de la UCR 
y en la realidad académica. Siempre se puede contar con el 
Colegio para desarrollar acciones conjuntas con las 
universidades. Igualmente, recordó el papel fundamental que 
ha jugado el Colegio apoyando al gobierno cada vez que ha 
sido necesario, en la construcción de políticas sociales y 
económicas para el país. 
 



 
 

 
 

 
 
Uno de los momentos más esperados del primer día de 
celebración del 50 Aniversario fue el conversatorio Una 
economía altamente innovadora y circular para Costa Rica 
¿Qué podemos hacer desde los diferentes sectores? que contó 
con la valiosa participación de Miguel Ángel Rodríguez, 
Expresidente de la República, Fernando Naranjo, Expresidente 
de la Junta Directiva del Colegio y Ana Isabel Solano, Directora 
de la Junta Directiva del Banco Nacional. Moderados por Fabio 
Parreaguirre, CEO de La República, el conversatorio inició con 
un repaso de las generalidades y conceptos fundamentales de 
la Economía Circular a cargo de Ana Isabel Solano que además 
enfatizó en la necesidad de formar profesionales en carreras de 
alta demanda por parte del sector tecnológico con la alianza 
Academia-Gobierno.  
 



 
 

 
 

Don Miguel Ángel Rodríguez inició su ponencia afirmando 
que la aceleración del cambio es la gran transformación que 
estamos viviendo: Antes hubo tiempo para la adaptación, 
actualmente nuestro cerebro no tiene la capacidad de adaptarse 
a los cambios tan veloces que suceden. Debemos visualizar la 
innovación frente a la gente y la naturaleza, la innovación 
frente a los problemas que produce. Debemos alejar el mito de 
que tenemos un buen sistema educativo y hacer las reformas 
universitarias para que la educación esté a la altura del Siglo 21 
y las empresas encuentren el personal tecnológicamente 
preparado. Para don Fernando Naranjo es imprescindible 
hacer las cosas que no se están haciendo. Para atraer empresas 
de alta tecnología propone la creación de un task force de 
empresarios exitosos, que identifiquen a las cuarenta empresas 
tecnológicas más importantes del mundo y traerlas al país. Esto 
permitiría una transformación inimaginable para Costa Rica, el 
crecimiento económico y la generación de empleos bien 
remunerados. 
 



 
 

 
 

 
 
La calidad de los temas que se abarcaron y el profesionalismo 
de los reconocidos exponentes fue la tónica de los 
conversatorios que siguieron cautivando durante la tarde al 
público que llenaba completamente el salón del Centro de 
Convenciones. Con el tema Los aportes transculturales en el 
desarrollo empresarial costarricense se logró completar la 
visión que desde afuera se tiene de la realidad socio económica 
del país. No podemos jugar en las grandes ligas (haciendo 
referencia a nuestro ingreso próximo al OCDE) con un equipo 
de segunda (en relación a nuestro sistema educativo), nuestro 
tejido social se empieza a deteriorar y se debilita la clase media, 
no tenemos una ventaja verdaderamente sustancial frente al 
resto de América Latina, hay una inmensa brecha digital entre 
el campo y la ciudad, tenemos serias complicaciones 
institucionales, no optimizamos recursos para hacer frente a los 



 
 

 
 

cambios, son algunas de las opiniones de los panelistas de este 
conversatorio, los señores Karlo Flores, CEO Swat Consulting 
Services, Jaime García, Consultor del INCAE, moderados por 
John Fonseca, exviceministro de Comercio Exterior.  
 
La tecnología impacta los niveles de competitividad en todas 
las dimensiones, por lo tanto, en la era de la digitalización y la 
monetización de los datos, Costa Rica debe aprovechar las 
oportunidades y enfrentar en el momento los desafíos actuales 
y venideros. 
 

 
 
Los Freakonomics Data ⁄ La influencia de las redes sociales, los 
influencers y las nuevas tendencias globales de comunicación 
que transforman la economía, la administración y los 
profesionales del sector es el nombre del conversatorio que 



 
 

 
 

abarcó las principales tendencias de mercadeo digital e 
interacción con las audiencias. Con ejemplos concretos se pudo 
comprender el uso de la Data para la venta de patrocinios como 
la forma de monetizar los contenidos de las empresas (caso 
Deportivo Saprissa), llenando las necesidades de calidad y 
valor agregado de los públicos: Las marcas se montan en el tren 
de la experiencia de la audiencia, comentó Marcela Trejos, 
Directora de Marca del Deportivo Saprissa. Igualmente, se 
puso énfasis en las nuevas tecnologías (Fintech) que permiten 
el flujo de dinero y el financiamiento oportuno y ágil que han 
surgido como respuesta a los obstáculos, las regulaciones y la 
enorme burocracia de las instituciones financieras 
tradicionales; de acuerdo con Adriana Rodríguez, Directora 
Frecuencia Económica. Luis Amon, Socio Growth Hackers CR, 
fue el moderador de este panel.  
 

 



 
 

 
 

 
Tuvimos también el honor de contar con la ponencia magistral 
La industria de seguros y reaseguros internacional que nos 
trajo desde México el Sr. Julio Cedillo Mejía en la cual se hizo 
un análisis detallado de la situación de los seguros y reaseguros 
en América Latina con información precisa y actualizada de la 
que se pudo concluir que se trata de un sector sólido con 
tendencia de crecimiento sostenido tanto para el continente 
como para Costa Rica, que ha crecido con rentabilidad a 10 
años de la apertura de los seguros en el país. 
 

 
 
El primer día cerró con la conferencia Una visión de país desde 
el Banco Interamericano de Desarrollo a cargo del Sr. Fidel 
Jaramillo, Gerente País del BID para Costa Rica, quien 
puntualizó en la desaceleración económica que sufre 



 
 

 
 

Latinoamérica, así como el aumento en las tasas de desempleo, 
caracterizando al año 2019 como impredecible a nivel global 
por la guerra arancelaria entre Estados Unidos y China, la 
desaceleración en Europa y la incertidumbre del Brexit. Sin 
embargo, hay razones para mantenernos optimistas ya que el 
país ha dado pasos importantes en aspectos trascendentales 
como lo son la reforma fiscal, el proyecto de descarbonización 
del país, el avance en el ingreso de Costa Rica a la OCDE y la 
transformación digital del gobierno y su repercusión en la 
sociedad. 
 

 
 
 
 
 
 



 
 

 
 

Día 2.  
Diez conferencistas ⁄ Diez temas claves para Costa Rica en los 
próximos 50 años. 
 
La primera conferencia de la mañana, El Manejo de la 
Asamblea Legislativa ⁄ ¿Qué se está haciendo y cuáles son los 
resultados concretos a favor del país?  estuvo a cargo del 
conocido analista político y presentador del programa Noche 
sin Tregua, el Sr. Claudio Alpízar quien hizo un análisis de la 
crisis económica y política que vive el país y América Latina, 
enfatizando en el carácter social de la democracia costarricense 
que actualmente prioriza lo económico en detrimento de lo 
social: La clase media se distancia de los otros sectores porque 
siente que está pagando por los pobres y a la vez, por la 
deficiente calidad de los servicios públicos, debe recurrir y 
pagar cada vez más por servicios privados, dualidad que le 
reciente. Según su opinión, es la Asamblea Legislativa la que 
ha promovido la visión de que el déficit fiscal se debe al 
excesivo gasto público, creando distorsiones que golpean la 
institucionalidad. 
 



 
 

 
 

 
 
El tema, El manejo de las finanzas públicas ⁄ Un país anclado 
al déficit fiscal y al desempleo, y la deriva en una estrategia 
central de reactivación económica estuvo a cargo del 
economista Thelmo Vargas, quien luego de caracterizar la 
realidad económica del país consideró que los esfuerzos del 
gobierno han sido insuficientes para bajar el gasto y disminuir 
el crecimiento de la deuda. Recomendó ajustes de calidad: 
Eliminar el gasto repetitivo o ineficiente, fomentar el 
crecimiento económico con medidas de corto plazo como la 
concesión de obra pública o una rebaja de las cargas sociales 
por un tiempo de dos años para que crezca el empleo y el 
nombramiento de la figura de un consultor que pueda 
establecer qué es lo que está apretando a cada sector de la 
economía del país. 
 



 
 

 
 

 
 
Seguidamente, el Rector de la EARTH, Sr. Arturo Condo nos 
presentó  El tema medioambiental  ⁄ Cómo darle 
competitividad al país, modernidad en infraestructura y alto 
crecimiento económico y social sin sacrificar la sostenibilidad 
haciendo un recorrido por las nociones de sostenibilidad 
ambiental, social, política, económica y humana, identificando 
la posición de Costa Rica dentro de los primeros 34 países con 
mayores avances en el tema, destacándose en los rubros de 
calidad ambiental, emisiones de gas y contaminación. 
Igualmente, se identificaron las principales oportunidades del 
país para seguir avanzando en el tema medioambiental, 
respectivamente en el cambio de matriz en el transporte (que 
requerirá más energía e inversión privada, así como 
modificaciones en la legislación para su viabilidad), en la 
implementación de alta tecnología para mejorar los 



 
 

 
 

rendimientos económicos en la agricultura y en inclusión de 
más regiones y estratos sociales en la trayectoria ambiental que 
generaría mucho valor.  
 

 
 
Leonardo Ferreira, Director Adjunto de la OIT para América 
Central, Haití, Panamá y República Dominicana desarrolló un 
tema de importancia vital para el futuro de nuestro país: El 
Tema Social ⁄ Cómo generar una transformación estructural del 
Estado para disminuir la pobreza general de Costa Rica y 
aumentar la generación de empleo digno en los próximos años. 
Pudimos constatar, a través de un análisis preciso, que el 
mercado de trabajo en nuestro país presenta las siguientes 
características: Existe un desbalance entre la oferta y la 
demanda de trabajo, se ha reducido la brecha de participación 
entre mujeres y hombres, ha crecido el desempleo juvenil, se 



 
 

 
 

distorsiona el empleo en importantes sectores productivos, ha 
crecido más la modalidad de trabajador por cuenta propia que 
asalariado y aumenta la demanda para ocupaciones calificadas. 
Se hizo también un recorrido por las variables que 
determinarán el futuro del empleo según los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible de las Naciones Unidas enfatizando en 
que el futuro del empleo depende del futuro de la producción. 
 

 
 
Seguidamente, el estratega político Iván Barrantes cautivó al 
público con su conferencia El Asunto Político ⁄ Un país 
fragmentado en el que pudimos conocer una parte sustancial 
de los sucesos que fueron determinantes en las elecciones del 
2018, resaltando el hecho singular de que ninguno de los 
candidatos que llegaron a la segunda ronda estaban 
formalmente guiados por temas relevantes para el país, 



 
 

 
 

Fabricio Alvarado enarbolando la bandera de la familia y 
Carlos Alvarado la de la diversidad y los derechos de las 
minorías. Los verdaderos temas país, los que atañen a su 
economía y su bienestar social quedaron relegados a un 
segundo plano. 
 

 
 
La transformación digital del país / ¿Qué tenemos que hacer ya 
mismo en los sectores Estatal y Privado para equipararnos con 
los avances globales en estrategia e innovación, y no quedar 
rezagados en los próximos años? Tema desarrollado a 
profundidad por Gabriela González, Gerente de Digital 
Transformation Costa Rica arrojó luz sobre el estado de la 
transformación digital de Costa Rica, la respuesta del sector 
público y privado a las necesidades actuales con la tecnología 
y dispositivos móviles en su interacción con los consumidores: 



 
 

 
 

El país ha dado pasos importantes con la estrategia Gobierno 
Digital y sus 6 ejes de transformación, a razón de: Pura Vida 
Digital, CR Inteligente, Transformación Empresarial 4.0, 
Sociedad Innovadora, Buena Gobernanza y Costa Rica 
Conectada. La transformación digital del país es el camino más 
seguro hacia la mejora de nuestra competitividad a nivel 
global, aseguró la conferencista, señalando además que nuestro 
país ocupa una alta posición en la lista global de 
transformación digital según los indicadores de Naciones 
Unidas. 
 

 
 
Al reconocido músico nacional, Carlos “Tapado” Vargas, 
ganador del premio Grammy le correspondió la conferencia El 
Poder del Sonido, convirtiendo el salón en un espectáculo 
cultural donde el público fue el gran protagonista, 



 
 

 
 

confirmando que la música y el sonido son herramientas 
fundamentales en el funcionamiento de las sociedades 
colaborativas y en la consecución de objetivos empresariales e 
institucionales. Armando al público con instrumentos de 
percusión, “Tapado” pudo dirigirlo hasta lograr casi a la 
perfección que la multitud entusiasta de participantes en la 
dinámica trabajara en equipo, dando la respuesta precisa a los 
problemas que se interiorizan individualmente, pero 
encuentran consonancia colectiva a la hora de su solución. 
 

 
 
El orden internacional y la influencia de Costa Rica / ¿Qué 
puede hacer el país por transformar el orden internacional en 
favor de los objetivos tradicionales de la nación? fue el tema 
desarrollado por el Sr. Pablo Barahona, Ex Embajador de Costa 
Rica ante la OEA, quien dio un interesante punto de vista sobre 



 
 

 
 

cómo nos ven desde afuera, desde la óptica de la diplomacia y 
las relaciones internacionales. Para el conferencista, en algunos 
círculos diplomáticos existe la opinión de que la ausencia de 
ejército en nuestro país es muestra de debilidad y no de orgullo: 
Costa Rica ha perdido el fuste a nivel internacional, hemos 
perdido la valentía. Los líderes del pasado reconocían nuestra 
insignificancia en el concierto de las naciones, razón por la que 
demostraban mayor valentía a la hora de enfrentarse a los 
problemas que planteaba la situación geopolítica, según lo cual 
se podría decir que Costa Rica lleva 75 años administrando la 
herencia de nuestros abuelos. Hoy, la diplomacia está sometida 
a una pobreza humillante, nuestro rol en la ONU es muy 
marginal y más pareciera que nuestra diplomacia está en 
manos de improvisadores, opinó el conferencista. 
 

 
 



 
 

 
 

Laura Ramírez, Directora del SINAES tuvo a cargo la excelente 
conferencia La influencia de la mujer en la Costa Rica del 
Bicentenario / La voz de la mujer en una nueva etapa del 
desarrollo de Costa Rica. ¿Cómo transformar esa voz en un 
mecanismo de cambio y de diseño de políticas públicas en 
beneficio de todos los habitantes del país? en la cual aborda la 
realidad de las mujeres de frente a los retos del futuro 
establecidos en los Objetivos de Desarrollo Sostenible de las 
Naciones Unidas. De su análisis de la actualidad del país se 
desprende lo siguiente: Crece la participación de las mujeres en 
los espacios políticos y públicos, se reconocen otras formas de 
violencia visibilizando el acoso callejero, las relaciones 
impropias y la violencia política, se profundiza en el derecho a 
la salud reproductiva con un aumento de la postergación de la 
maternidad, se crea un cuerpo más robusto de políticas 
públicas para cubrir necesidades de la mujer, entre otros 
aspectos analizados. La conferencia terminó postulando que la 
mujer del Bicentenario será una mujer protagonista por méritos 
propios. 
 



 
 

 
 

 
 
El segundo día de la celebración de nuestro 50 aniversario 
terminó con la conferencia magistral El control de la seguridad 
ciudadana y el combate a las drogas / El reto económico, social 
y de seguridad en todo el país con el incremento de los crímenes 
derivados del narcotráfico a cargo del Sr. Álvaro Ramos, 
especialista en seguridad quien hizo un brillante análisis sobre 
cómo el crimen afecta la economía al influir en la toma de 
decisiones económicas por parte de los miembros de la 
sociedad, sean comerciantes o consumidores de cualquier 
estrato socioeconómico: La inseguridad genera pobreza. 
Igualmente se analizó la incidencia del narcotráfico tanto en lo 
concerniente al lavado de dinero como al paso de las sustancias 
a través del territorio nacional en su ruta hacia México y los 
Estados Unidos. La violencia extrema, generada a raíz del 
control de las plazas nacionales por parte de pandillas 



 
 

 
 

dedicadas a la venta de Marihuana, es la causa de la gran 
mayoría de muertes por ajusticiamiento y enfrentamiento entre 
grupos rivales. La presencia de bandas dedicadas al robo de 
contenedores que comercializan los productos sustraídos en el 
mercado negro es cada vez mayor en nuestro país. La 
impunidad no es una leyenda urbana, es una epidemia. El 
péndulo se ha deslizado a favor del criminal porque existe un 
faltante de recursos a la hora de perseguir a los hampones y 
llevarlos ante la justicia aunado a la reciente ley que borra el 
récord criminal de los exconvictos. 
 

 
 
 
 
 
 



 
 

 
 

Día 3.  
Celebración del 50 Aniversario. 
 
Con la conferencia magistral La importancia del mercado 
global para combinar recursos y crear capital para ascender en 
la carrera del valor agregado a cargo de Hernando de Soto, 
Director del Instituto Libertad y Democracia de Lima, Perú, dio 
inicio el tercer día de celebración del 50 aniversario del Colegio 
de Ciencias Económicas.  
 
Según don Hernando nuestro país podría ser como Suiza, pero 
nos hace falta considerar que: El universo son cosas en relación 
entre sí, el mundo cobra sentido cuando las cosas se unen, 
porque hay cosas y hay relaciones, el problema se presenta 
cuando ignoramos las relaciones. A través de un recorrido por 
las ideas de grandes pensadores y filósofos enfatizó en la idea 
de que las cosas tienen potencial, y ese potencial, cuando se 
combinan las cosas es mucho mayor que estas. Para que Costa 
Rica pueda combinar las cosas es imprescindible el vínculo con 
los mercados internacionales y que existan los documentos y 
acuerdos que permitan que todo se junte y funcione, sin el 
documento no hay capital ni capacidad de juntar, son 
necesarios sistemas de derecho fuertes que permitan la 
combinación de las cosas, por eso hay que estudiar la 
experiencia de los países desarrollados. Desarrollarnos solo 
depende de nosotros y no del Norte. 
 



 
 

 
 

 
 
El último conversatorio de esta intensa y fructífera jornada que 
duró tres días tuvo como tema La alianza Academia – Empresa 
Privada y Gobierno para sacar adelante a Costa Rica de cara 
al Bicentenario. El desarrollo del tema estuvo a cargo de Ennio 
Rodríguez, presidente del Colegio de Ciencias Económicas; 
Rodolfo Cordero, Ministro a.i de Hacienda; Hernando de Soto, 
Director del Instituto Libertad y Democracia, Perú; Rodrigo 
Arias, Rector Universidad de Educación a Distancia y Fabio 
Masís, Director UCAEPP, moderando el Sr. Marlon Mora, 
Director de Canal 15. 
 
Para don Fabio Masís necesitamos acomodar la situación fiscal, 
de tal manera que nos permita una mejor gobernanza. La 
reactivación económica es un imperativo moral. Requerimos 
mejorar los temas de viabilidad. La ley de Fortalecimiento de 



 
 

 
 

las Finanzas Públicas es muy positiva para el país y el futuro 
de la economía. Igualmente, debemos avanzar en implementar 
la educación dual frente a los retos que plantea el mercado 
laboral compartiendo experiencias con la Academia. Es 
importante generar la confianza que permita el diálogo y las 
alianzas entre los sindicatos y las confederaciones para temas 
vitales como el Teletrabajo. Por su parte, don Ennio Rodríguez 
visualizó al Colegio como centro de pensamiento que invita a 
la reflexión sobre la pregunta ¿Por qué Costa Rica no está 
mejor? Según don Ennio, el pesimismo no se corresponde con 
la realidad económica ni con el potencial de nuestra coyuntura 
existente. El pesimismo se traduce en lo que vemos, los niveles 
de consumo, la producción y el empleo. El “vamos mal” no 
genera las bases para la reactivación económica. Debemos 
cambiar la mentalidad de conflicto y crisis y fomentar las 
alianzas. Cambiar el chip de la discusión hacia las posibilidades 
de desarrollo nacional, así como dirigir la educación hacia las 
carreras del futuro. 
 
Para don Hernando de Soto lo importante es cómo se toman las 
buenas decisiones. Cuáles son las normas que nos guían y las 
conductas que asumimos. Las decisiones en países exitosos 
están sujetas a la consulta popular, como en el caso de Suiza y 
Japón, con mecanismos de diálogo y concertación que 
posibilitan el proceso de toma de decisiones públicas que no 
dejan a nadie por fuera, creando un mayor bienestar material y 
subjetivo. Don Rodrigo Arias opinó que es necesario definir 
cuáles son los rasgos que queremos para la sociedad que nos 
permita lograr mayores niveles de bienestar así como romper 
la barrera que nos impide lograrlo: Necesitamos mayor 



 
 

 
 

equidad e inclusión, las universidades se relacionan con todos 
los aspectos del desempeño nacional, formando profesionales 
para insertarlos a la vida económica del país, creando valor 
público, un valor que trasciende y establece bases sólidas para 
el desarrollo futuro del país. Según Rodolfo Cordero es 
necesario revertir la desconfianza y el negativismo en la visión 
del trabajo realizado por el gobierno que actualmente tiene 
total apertura para establecer las alianzas necesarias con la 
academia y los grupos empresariales. Al contrario de lo que la 
opinión que se tiene en nuestro país, hay cambios importantes 
que sí se están reconociendo afuera.  
 

 
 
 
 
 



 
 

 
 

Conclusiones y acciones para ejecutar en los próximos años 
 
Finalizado el congreso que el Colegio tuvo el honor de llevar a 
cabo, titulado: “Desafíos y propuestas de solución en materia 
económica en Costa Rica para los próximos años”, por la 
celebración de su 50 Aniversario, hemos asumido los siguientes 
retos. 
 
Como referentes en materia económica en el país 
convocaremos a los sectores gubernamentales, empresariales y 
académicos hacia una búsqueda de soluciones en temas que 
requieren decisiones políticas, administrativas y de 
investigación, tal como lo estipula nuestra ley constitutiva. 
 
En materia de innovación y calidad, el Colegio organizará un 
simposio sobre esta temática, a través del Encargado de 
Emprendimiento, enfocado hacia cuáles deben ser los valores 
y los principios que el público espera de las organizaciones que 
son punta de lanza en esta materia en el país, pues así 
fomentamos una cultura tecnológica, carente en la gran 
mayoría de nuestras instituciones. 
 
Generar espacios para resaltar los logros que las colegiadas han 
alcanzado en estos últimos dos años, en los que podemos instar 
a las mujeres mediante un correo masivo que nos informen 
sobre los logros obtenidos, qué aportes han conseguido de cara 
al desarrollo de la sociedad costarricense. Así las palabras que 
la Fiscala General de la República expresó en el congreso: “las 
mujeres que llegan arriba deben allanar el camino y dejar la 
puerta abierta a las que vienen detrás, no es suficiente romper 



 
 

 
 

el techo de cristal, hay que dejarlo abierto para que otras 
mujeres puedan pasar también” (citado de su participación en 
el Congreso), no quedan en el discurso, de manera que 
podamos crear esos espacios para las mujeres triunfadoras en 
los distintos ámbitos de las ciencias económicas y que sus 
experiencias de éxito sirvan para que otras se motiven a 
continuar con sus ejemplos de una forma más real, apoyando a 
las mujeres de frente a los retos del futuro, establecidos en los 
Objetivos de Desarrollo Sostenible de las Naciones Unidas. 
 
La creación de actividades como foros en el Colegio, 
involucrando a personalidades relevantes de las ciencias 
económicas que están planteando soluciones a las situaciones 
que atraviesa el país, así como a los sectores políticos que 
influyen en materia económica. Hablamos de diputados, 
ministros y actores del sector privado que, con sus decisiones 
pueden en conjunto con el Colegio, plantear soluciones reales 
a los impactos económicos que tiene al país e incluso poder 
llegar a prever los cambios que impactarán en el corto plazo. 
 
Participar en asocio con las universidades, tanto públicas como 
privadas en la adecuación curricular de las carreras 
universitarias en las ciencias económicas, buscando ajustarlas 
con la incorporación de competencias que están demandando 
las empresas, incorporando ejes transversales que les permitan 
a los futuros egresados poder incorporarse al mercado laboral 
mediante el dominio de temas como: la Minería de Datos, el Big 
Data y el Design Thinking como estrategias de resolución de 
problemas de formas más creativas y dinámicas, lo que 
fomentará el trabajo en equipo y otras habilidades blandas, 



 
 

 
 

reduciendo la brecha laboral que ya de por si es bastante 
amplia. 
 
Como Colegio comprometido con el ambiente, en el que 
estamos realizando diferentes acciones para obtener el 
galardón de Bandera Azul Ecológica, se replicarán entre los 
colegiados charlas y actividades sobre las distintas estrategias 
para mejorar la convivencia con el ambiente, creando agentes 
de cambio en materia ambiental, así preparamos a nuestros 
agremiados como seres integrales y conscientes de que 
debemos cuidar el planeta.  
 
Impulsaremos la investigación en las ciencias económicas entre 
los colegiados, sobre todo con el ingreso de nuevas 
generaciones de profesionales que tienen una manera de ver el 
mundo diferente a la actual clase de profesionales, con el fin de 
poder aportar nuevas ideas y soluciones a problemas 
nacionales, llevando a cabo visitas a las instituciones de 
educación superior para obtener los análisis que generan y 
cuáles soluciones plantean desde su visión de país; con esto se 
creará un documento que el Colegio impulse y promueva como 
alternativas de soluciones a las problemáticas que el país este 
enfrentando. 
 
Debemos incidir de forma directa o indirecta en los siguientes 
temas que fueron conclusiones obtenidas del congreso: 
 
Articulación interinstitucional 
 



 
 

 
 

La capacidad de reunir a diversos actores: universidades, 
instituciones públicas, sector público, cooperativas, ONG’s; 
nos permitirá aprovechar esa capacidad de convocatoria para 
proponer cambios a nivel de políticas públicas, para co-crear 
soluciones a problemas sociales -que afectan a todos los 
agremiados- así como para plantear soluciones por medio de 
concursos de innovación en instituciones públicas, entre otros. 
 
Generación de impacto por medio de una mayor inclusión de 
las sedes regionales 
 
Algunas de las Sedes Regionales se encuentran en zonas de 
muy bajo desarrollo de acuerdo con el Índice de Desarrollo 
Social (Ciudad Neilly, oficina administrativa por ejemplo), lo 
cual puede se abordará creando sinergias con el gobierno local 
y los diferentes actores comunales, para brindar soluciones 
integrales, actuando desde una estrategia de Responsabilidad 
Social Empresarial, así como desde los talleres y capacitaciones 
desde una perspectiva de creación de empresas que aborden 
problemas locales.  
 
La cuarta revolución y la transformación social 
 
La evolución tecnológica implica no solo los cambios a nivel de 
las formas como nos conectamos, consumimos y 
transportamos; conlleva repensar la sociedad desde una visión 
prospectiva que nos permita anticiparnos a los cambios.  
 
En ese contexto desde el Colegio se propiciará la incorporación 
de estrategias país fomentando la innovación por medio no 



 
 

 
 

solo del emprendimiento, sino también de concursos, de 
propiciar espacios, de sentarnos en las mesas de discusión y 
plantear la construcción del perfil del profesional del 
agremiado en función de una sociedad que no es la misma de 
hace 50 años. 
 
 

 
 

 


